

PRESENTATION

Fernando Franco, S.J
Secrétariat de Justice Sociale

Edward Mercieca, S.J.
*Secrétariat
de Spiritualité Ignatienne*

“**C**ieux, répandez votre rosée : que les nuages répandent le Juste ; que la terre s'entre- ouvre et produise le salut, et qu'elle fasse aussi germer la justice ». (Is. 45,8). Ce numéro de la Revue de Spiritualité Ignatienne est un travail de collaboration entre le Secrétariat de Justice Sociale et celui de Spiritualité Ignatienne de la Curie Romaine de la Compagnie de Jésus. L'intention répond à un double dynamisme : celui du Secrétariat de Justice Sociale qui s'efforce de trouver, d'approfondir et d'expliciter la motivation et l'Esprit qui guide et accompagne son action en faveur des pauvres et des exclus ; celui du Secrétariat de Spiritualité Ignatienne qui cherche à être fidèle au Seigneur Jésus en faisant progresser la foi et la justice qu'implique cette même foi. Une action sociale privée d'une spiritualité profonde se transforme en idéologie, finit par discriminer et il lui serait très difficile de persévéérer dans la gratuité de l'amour évangélique ; une spiritualité chrétienne qui n'amène pas à une conversion à la réalité au cœur de laquelle Jésus s'incarne et à un engagement plus radical en faveur de l'humanité court le danger de l'intimisme et de s'éloigner de l'idéal ignatien « en toute chose aimer et servir » [ES 233] ainsi que de se convertir en auto référence.

Nous vivons en ce moment parmi nous – nous, tous les ignatiens collaborateurs de la mission du Christ- un moment de grâce où le dialogue entre foi et justice, culture et spiritualité, non seulement se fait possible et fraternel, mais qui de plus est ressenti comme une nécessité. Jamais comme en ce moment les Centres sociaux de la Compagnie de Jésus et les personnes engagées sur le plan social désirent et réclament davantage de spiritualité. Les Exercices Spirituels sont une référence explicite à même de dynamiser leur

PRESENTATION

action et leurs projets. D'autre part, les Maisons d'Exercices, les Centres de spiritualité, et les Centres de foi et culture qui apparaissent un peu partout, cherchent à intégrer la spiritualité et la vie dans toutes ses dimensions et à partir de l'expérience de Dieu en Jésus Christ tendent à inciter à une action engagée. Les Exercices dans la vie courante qui aujourd'hui sont pratiqués dans tous les continents, en sont une claire manifestation.

Les deux sources : celle du « social » et celle de la « spiritualité » se purifient à partir du dialogue et s'enrichissent et se provoquent mutuellement dans une action partagée. Quand une de ces deux dimensions, qui sont transversales à toute l'action apostolique de la Compagnie, ne se laisse pas interpeller par l'autre, elle ne peut plus se développer en plénitude et le mauvais esprit en est renforcé. La rencontre entre ces deux forces apostoliques devient typiquement ignatienne quand les tensions sont discernées dans le Seigneur, et sans renoncer à « chercher et trouver » une foi qui fait justice et une justice qui cherche Dieu.

Trois sections forment le corps de ce numéro de la Revue de Spiritualité Ignatienne : l'Apostolat Social et sa Spiritualité (Jean-Yves Calvez, S.J.), donne à l'ensemble un cadre théorique et historique. Puis différents récits provenant de tous les continents nous font connaître des existences actuelles livrées au service d'un engagement social, ainsi que l'expérience de foi qui les soutient. Et pour terminer : une réflexion théologique et pastorale faite par des experts de différentes cultures à partir d'une relecture théologique des récits de vie cités plus haut.

La lecture attentive des 14 récits nous oblige à nous incliner avec respect sur cette terre sacrée, devant bien des buissons ardents (Ex.3, 1-5). Ils nous racontent littéralement l'histoire de beaucoup de vies de jésuites et de laïcs, d'hommes et de femmes qui continuent à brûler; de vies qui se sont consumées entièrement et avec fidélité pour et avec les pauvres. Il serait absurde d'interpréter le « se consumer » en termes exclusivement psychologiques, suivant une interprétation fréquente qui accuse l'activiste d'irrationnel et de déséquilibré. Le « se consumer » dont parlent ces pages est quelque chose qui produit chaleur, vie et lumière, même si, à la fin, la vie elle-même se consume dans l'acte de la donation. C'est un feu qui a rendu visible le Dieu vivant aux yeux de Moïse, et c'est ce buisson ardent qui nous appelle à une vie d'union avec Dieu et avec les pauvres.